



De Qué Va este pasquín: Va de DERECHOS. De una mirada mensual a algunos acontecimientos y propuestas que tienen que ver.. *con los Pueblos originarios* del mundo. En relación con lo que todas las colectividades que integran la Coordinadora reconocen en los textos asumidos: desde la **Declaración de NNUU sobre Derechos de los pueblos indígenas**, de 2007, hasta *la Estrategia* asturiana aprobada en 2010. Desde el **convenio 169 de la OIT** (modesto, pero que ha sido una de las herramientas más útiles en la defensa y promoción de esos Derechos y que ha cumplido ya 30 años) hasta la propia **Ley asturiana de cooperación** de 2006.



Este boletín-pasquín mensual trata de mostrar breves pinceladas de las Propuestas del mundo indígena, que nos contaminan de sus deseos de proteger a la Mama Tierra. **Sí, esa Emergencia climática, que también ha sido “declarada” en los gobiernos de Europa, pero que no se concreta todavía en medidas efectivas, entre ellas las que nos están proponiendo desde siglos los pueblos indígenas.**

Si además de echarles una miradina, lográis divulgarlo entre todas vuestras gentes... *os lo agradecemos*. Si además respondéis y proponéis nuevos temas para el siguiente o controvertís alguna opinión que se haya esbozado, pues doblemente cumplimentado el objetivo. actividades@codopa.org

Este número 34, además, se hace en vísperas del 5º aniversario del crimen de **BERTA Cáceres**, referente significativo del pueblo lenca en la Mesoamérica.

Esperanza nel Día de la Llingua Materna

El día 21 de febreru, como tolos años nesta fecha dende l'año 2000, celebramos el Día Internacional de la Llingua Materna. Con elli conmemoramos l'asesinatu por disparos policiales de tres mozos estudiantes que se manifestaben esti día, nel año 1952, en Bangladesh, reivindicando la oficialidá del idioma bengalí.

Las lenguas nativas de constituyen parte integrante del patrimonio cultural inmaterial de los pueblos que las hablan, y demandan por lo tanto una atención particular del Estado y de los poderes públicos para su protección y fortalecimiento. La pluralidad y variedad de lenguas es una expresión destacada de la diversidad cultural y étnica.

<https://www.lavozdeasturias.es/noticia/agora/2021/02/22/esperanza-nel-dia-llingua-materna/00031614023541400400413.htm>



La devastadora e irreparable muerte de Amoim Aruká Juma. El pueblo Juma ha sufrido innumerables masacres a lo largo de su historia. De 15.000 personas a principios del siglo XX, se redujo a cinco en 2002. Ahora ha desaparecido. <https://www.txiapasenalde.org/es/la-devastadora-e-irreparable-muerte-de-amoiim-aruka-juma/>



Perú. Fallece Inin Sheka, el primer cineasta indígena

amazónico. José Roque Maynas, llamado también Inin Sheka, del pueblo shipibo, y reconocido por ser el primer cineasta indígena amazónico del Perú, falleció el 21 de febrero, día internacional de las lenguas maternas.

<https://www.wayuunaiki.com.ve/mundo/fallece-inin-sheka-el-primer-cineasta-indigena-amazonico-del-peru/>



Cumple 50 años el CRIC.

La historia del CRIC desde 1971 hasta la actualidad se cuenta en el escenario central del Pital, Caldoño. Y proponen tejer un Plan de Vida.

<https://www.cric-colombia.org/portal/la-historia-del-cric-desde-1971-hasta-la-actualidad-se-cuenta-en-el-escenario-central-del-pital/>

<https://www.youtube.com/watch?v=4AKiV5UeZtU>



AMazonía sin petróleo. Concurso de cuentos.

<https://www.accionecologica.org/1er-concurso-de-cuento-corto-la-historia-que-pudo-ser-amazonia-ecuatoriana-sin-petroleo/>



Requisitos:

Tener más de 16 años.

Aficionados y profesionales.

Se aceptarán relatos en español o en cualquier idioma nativo de la Amazonía ecuatoriana.

Se aceptarán también relatos orales, cuando provenga de un pueblo indígena de la Amazonía ecuatoriana, grabados en audio, en buena calidad, cuya duración no exceda de 10 minutos.

Extensión máxima de ocho páginas. No existe extensión mínima.

Los cuentos deberán remitirse como anónimos. Los datos personales se enviarán por separado.

Envíanos tu cuento a:
historia_alterna@estudiosecologistas.org

Contactos:
ivonne@accionecologica.org
jfreileo@yahoo.com



1er. Concurso de cuentos:

La historia que pudo haber sido
"Amazonía sin petróleo"

Soñar en un pasado distinto para construir un futuro mejor.

Recepción de
cuentos:
1 de marzo al
31 de mayo de 2021

Publicación de
resultados:
15 de julio de 2021

Para más información:
www.accionecologica.org



Se reunió la ponencia del consejo asturiano de cooperación, para avanzar en asuntos relativos a cooperación con **pueblos indígenas**, tratando de salir de una paralización que había habido en los últimos años. Y se han podido escuchar las apreciaciones de dos personas invitadas: **Begoña Dorronsoro** y **Jesús González Pazos**.

Begoña es vasca pero vive en Coimbra Portugal, y tiene un largo recorrido en materia de derechos indígenas, feminismos, colonialismos. En un doctorado en Poscolonialismos y Ciudadanía Global, y bióloga. Jesús es antropólogo, acaba de llegar como observador internacional de las elecciones en Ecuador, es responsable del área indígena de Mugarik Gave.



Aniversario BERTA Cáceres.

La CODOPA acompañará a la organización y a la familia de Berta en el 5º aniversario de su asesinato, y ha preparado una actividad ante la placa de la plaza Ismael Fuentes en el Milán, el martes 2 a las 12 hrs.



Berta Vive y la LUCHA sigue y sigue..

<https://www.youtube.com/watch?v=AR1kwx8b0ms>

«Vos tenés la bala, yo tengo la palabra
Vos tenés la bala, que muere al detonarse
Vos tenés la bala, yo tengo la palabra
Tengo la palabra, que vive al replicarse»

«Mesoamérica clama fuera de nuestra tierra ya
ni olvido, ni perdón
justicia y verdad»

¡Berta vive! ¡La lucha sigue!
¡Berta no murió! ¡Se multiplicó! (canción Las Amigas de Yoli)



Este 2 de marzo de 2021 conmemoramos 5 años del asesinato de la lideresa lenca Berta Cáceres, 5 años de lucha contra la impunidad e injusticia en Honduras, 5 años de caminar junto a Berta en la construcción de procesos emancipatorios y de autonomía para los pueblos. Cáceres rompió las barreras del racismo, del sexismo y del colonialismo y aunó a mucha gente desde su quehacer y su trabajo como revolucionaria. Hoy en día son muchas las Bertas que continúan portando y trabajando desde su legado.



codopa
COOPERACIONES DE ORGANIZACIONES DE PROMOCION SOCIAL

OVIEDO
ORGANIZACIÓN VIOLENTA DE DESARROLLO

Ecuador



"No tenemos otro planeta de recambio o de repuesto. Sólo tenemos este, y tenemos que tomar medidas."

Berta Cáceres
Activista hondureña por los derechos indígenas y del Ambiente

ONU MUJERES

Chiapas: 20 años de la Marcha “de los del color de la tierra”.

Hace 20 años, entre ese gentío de las fotos estaba una delegación de la *plataforma asturiana de solidaridad con Chiapas*. (Ahora 20 años después, zapatistas anuncian *viaje de regreso a Europa*).

<https://desinformemonos.org/20-anos-de-la-marcha-que-definio-el-rumbo-zapatista/>

<https://www.cuartopoder.es/internacional/2021/02/06/20-anos-de-la-marcha-del-color-de-la-tierra-que-marco-un-antes-y-un-despues-en-el-zapatismo/>



Candidatas y candidatos constituyentes del Pueblo Mapuche se reúnen en el Parlamento de Koz Koz de Panguipulli.

Para la asamblea constituyente que se aprobó en plebiscito en Chile: Las y los candidatos asistentes a este trawün, en el marco de este proceso constituyente, expresan su voluntad de trabajar colectivamente por la representación y defensa de los derechos de nuestro pueblo, teniendo siempre como horizonte la reconstrucción de la nación mapuche, Wallmapu.

<https://www.mapuexpress.org/2021/02/24/candidatos-a-constituyentes-del-pueblo-mapuche-se-reunen-en-el-parlamento-de-koz-koz-en-panguipulli/>

